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羊走过的路，也是人走过的路——— 北漂90后小医生远程指导妈妈就医———

春牧场
□ 李 娟

不就是看个病吗
□ 赵雅楠

23 27
大家最后一次清理羊

群，反复检查近期一些腿脚
受伤及腹泻的羊。对于弱畜
来说，长途跋涉就是生死考

验。
在整理衣物的时候，扎克拜妈妈从

一个从没见打开过的大包里掏出了许多
半成品的小块花毡和一只绣了一小半的
绣花口袋。上面的花纹只是大致轮廓，
略略规划了一下颜色的搭配方案而已，
但已经足够缤纷美好了。她把它们一一
摊开在门口空地上，好像定居者将压了
十年箱底的旧东西翻出来晒太阳。这些
还一针一针地远远走在路上、远未抵达
目的地的绣品们，耐心地、轮廓模糊地
美丽着。它们像人一样，也是渐渐长大
的。像人一样，生命中更多的时间是用
来等待的。

在每一件绣品上还仔细地绣着制作
的年月或制作者的名字。不只这些。我
家毡房里，无论彩绘的木柜，还是嵌银
片的马鞭，甚至锡铸的奶勺里，都会留
下制作的时间和一些古老的名字。于是
这些结实而漂亮的物什永远也不会因为
被用旧了而黯然失色。作为从大家童年
时代就陪伴至今的事物，它们只会变得
越来越贵重、亲切。

妈妈翻出一块绿底子桃红色花朵的
毡片说：“这是阿娜尔罕做的！”

她把这块毡片摆在其他毡片中比来

比去，最后决定把它缝在未来花毡的正
中央。

明天就要搬家了，阿娜尔罕怎么还
没来啊？

传说中美丽的阿娜尔罕，已经进入
了城市生活的阿娜尔罕，终日在别人的
世界里忙碌辛苦的阿娜尔罕，是否还能
记起自己坐在春秋定居点的家中大通铺
上，用针线精心地描绘一小块绿色毡片
的情景？在做这件事的时候，肯定不只
是为打发漫长的冬天，暗中一定还有一
些完整而热情的想法吧？她还会从城里
回来吗？

最终，卡西还是没能等到阿娜尔罕
的到来。时间到了，我们必须启程了。

而在阿娜尔罕那边，肯定也有着同
样的焦急和失望吧？她也想回家，她早
就收到了妈妈托人捎给自己的口信。她
已经买齐了所有的东西，还额外给妹妹
买了袜子和苹果。然而总有这样那样的
原因，总是无法动身……她掐算着时
间，离搬家的日子越来越近了。每过去
一天，她的焦虑就增加几分，终日辗转
不安……终于，我们在失望中拆掉毡
房。驼队在石头人的注视下缓缓远离了
吉尔阿特。

说不定那时阿娜尔罕就来了呢，但
那时我们的家只剩下拆去毡房后的圆形
痕迹。来晚了的阿娜尔罕站在空地上四
下遥望，一面悲伤，一面奇怪地想：

“怎么多了一个石头人？”
邻居
在冬库尔，爷爷家驻扎在我家南面

两公里处的白桦林里，西南面一公里处
则是烦人的老头儿恰马罕家。我们刚到
冬库尔的那天下午，驼队路过恰马罕家
门口时，照例接受了他家儿媳妇端上的
酸奶，照例没放糖，照例酸得我鼻塞。

当时恰马罕坐在门口的阳光中，用
小刀认真地削着一截木头，不晓得在做
什么，旁边一大堆工具。后来才知道是
在削斧头把子。可能他特喜欢做斧头把
子，家里只有一把斧头，把子却削了一
大堆。

恰马罕身材高大，衣着朴素干净。
他大声地和扎克拜妈妈打着招呼，然后
又扭头额外向我问候，夸奖我马骑得很
好，还说全县的汉族人里都找不到比我
骑得更好的了！这话真是令人既不敢相
信又沾沾自喜。两个小小的孩子站在他
身后害羞地看着我们。毡房后面的白桦
林清凉而明亮。一个灵活的高个子男孩
迈开长腿跃过林间纵横交织的细碎溪
流，正往这边跑来……此间安宁愉悦的
生活场景看在眼里，动人极了。因此对
这个邻居老头的第一印象极好，觉得他
从容又明朗，有隐士一样漂亮的风度。

此外，恰马罕的两个孙女(都剃着光
头，一开始我还以为是两个男孩)也让人
记忆深刻。

第三，也是最可靠的一
种“找”，就是找熟人，找
朋友。

前两种方式是自己单枪
匹马，不花费人情。后面这种从可靠性
上来说更优越一些，但对于一个家里没
有多少亲戚是医生的家庭来说，就看你
愿不愿意花费时间，拉长战线？

把你们家能和医生攀上关系的人员
都捋一遍，如果都没有，就从同学找
起。这个过程中一定要持有一个信念：
朋友的朋友，就是好朋友；家人的朋
友，也是你的朋友。

所谓“出门靠朋友”，如果真跟医
生朋友认识，那什么病挂哪科，包括后
续的一些咨询事宜几乎都能享受星级的
一条龙服务，而且关于这个医生的内部
情报，也比病人眼中的医生评价会更中
肯一些。

这个医生怎么样，直接通过医生熟
人得知，情报的可靠性远超全国平均水
平。因为对于本院的大夫来说，哪个医
生手术做得好、做得妙，哪个大夫门诊
量大，哪个大夫偏科研，哪个大夫偏临
床，他们都会在长期的工作接触中耳濡
目染，有目共睹。

方法之二：看
其实在患者群里，不乏高智商的知

识分子。曾几何时，听师姐说，妇科一
个患者来就诊时，SCI都看了好几篇

了，国际最先进的诊断标准倒背如流。
还以为是同行来看病在故弄玄虚、切磋
医技，结果询问信息才发现，此女是个
技术人员，专业是信息工程。大家都不
约而同张大了嘴，目瞪口呆。

SCI不是别的，正是美国《科学引
文索引》(Science Citation Index)的缩
写。能被SCI收录的杂志，上面刊载的
论文都已得到医学界初步认可，可信度
高。对于知识分子来说，如果想对疾病
有个更先进、与国际接轨的认识，不妨
去看看SCI上的相关文献。SCI里的The
L a n c e t (《柳叶刀》 )、Na t u r e (《自
然》)、The New England Journal of
Medicine(《新英格兰医学杂志》)等，
都是响当当的杂志。查看这上面的论
文，可以帮助你掌握疾病的前沿动态，
还可以让大夫对你刮目相看，进行更深
入、更对等的交流。

如若这些杂志你都能看懂，那么医
院官网上大夫的简介，擅长的那些疾病
和治疗方法也不在话下，此时找到擅长
治疗自己疾病的大夫，对号入座。

方法之三：问
这是一个比较新颖的方法。我们惯

常的做法都是问大夫，大夫肯定知道哪
个医生看得好啊。但是十有八九，你问
大夫，大夫根本就没空搭理你，抑或无
可奉告。你可能会觉得“同行是冤
家”，但其实背后评价别人好不好，这

本身就是一个两难的选择。
所以，我个人觉得，更好的办法是

问医学生，尤其是在医院当住院医的医
学生们。

因为是学生，所以说的基本都是大
实话。又因为他们考博的压力和考研的
经历，在报专业之前就会将全国的各个
专业了解个遍，哪个医院的哪个科室
强，科室里哪个教授最牛，他们心里都
门儿清。纵使将来不一定能顺利成为该
教授的弟子，但前期的调查摸底，医学
生一定是做足了功课。而且，有医学生
存在的医院，常常是教学医院。这种教
学医院比一般的医院质量要好，因为他
们承担的是培养医学生的义务，带教老
师都是高年资、厉害的医生。

你肯定又会问：怎么找医学生啊？
如果你健谈，不如就去一家教学医

院，看见年轻穿白大褂的，八成是学
生；或者赶上下雨天，把书抱在怀里的
多为学生。

不过上班时间，不管是教授还是医
学生都会很忙，没时间多聊。但我们可
以曲线救国，到中午时，在员工餐厅门
口守候，看见年轻学生就跟问路一样上
前讨教。

基本句式是：“同学，某某楼怎么
走啊？”

一般人碰见问路的，都会指给他，
这句话是打开聊天模式的第一步。

□ 本报记者 陈巨慧

由滕华涛监制、林妍执导，张嘉译、王晓晨
等主演的都市跨年代爱情轻喜剧《我的！体育老
师》正在浙江卫视热播。凭着接地气的剧情气
质、自然真实的演员演技，该剧开播后收获无数
好评。11月15日，导演林妍携主演王晓晨等接受
媒体微信群访。

张嘉译是不二人选

《我的！体育老师》主要讲述了一个90后嫁
给了与80后离了婚的70后体育老师，给00和10
当后妈的故事。剧中，面临中年危机的体育老师

马克（张嘉译饰）希望跳出婚姻，找回自己的价
值，与妻子田野（王维维饰）分道扬镳。王小米

（王晓晨饰）受不了不靠谱的摇滚男友，分手之
后情伤惨重。经历着生活难题的马克与王小米
一个人到中年，一个正值青春，却被共同的缘分
牵引到三亚，开始了一段全新的邂逅。

该剧与林妍导演此前执导的《我为儿孙当
北漂》《长大》等剧的风格一脉相承，用扎实的故
事和直击人心的台词，剖析社会现实，将“重组
家庭”“代际沟通”“隐离”等多个话题集于一身，
展现独到观点。

林妍表示，自己非常喜欢这个剧，剧里的每
一个人物都非常吸引她。“我觉得这个剧的观众
群体还是挺丰富、挺立体的。当然我最希望能看
到这个剧的观众，就是正在婚姻周边徘徊的人
们。我说的周边包括在婚姻里的人，他们可能正
在纠结，对于婚姻有一些麻木；还有一些徘徊在
婚姻这个门槛外的人，他们对婚姻可能会恐惧。
我希望他们都能看这部剧，会引起他们的共

鸣。”
剧中，张嘉译饰演的体育老师马克多才多

艺，写得一手好情诗，又玩转摄影，出得厅堂入
得厨房。谈起选择张嘉译出演这个角色的原因，
林妍说：“张嘉译的幽默感，我觉得是非常适合
马克这个角色的。他的表演非常细腻，非常有生
活质感，而且非常有感染力。演马克这个人物，
我觉得他是不二的人选。”

感觉这个角色是写给自己的

与张嘉译上演“大叔配萝莉”的，是青岛姑
娘王晓晨。剧中，她饰演的王小米生长在并不优
越的普通人家，一直向往能过上小公主一样的
生活。没想到最终嫁给了70后体育老师马克，从
此成为了“后妈”。

王晓晨说，当初看到这个剧本的时候，刚
刚结束了一段失败的感情，就觉得这个角色就
是给她写的。“看前两集，大家会感觉王小米
是有点二的。因为王小米从小没有爸爸，从小

到大内心都有一种缺爱的感受。后来她碰到了
马克，马克是可以给她一种温暖的，因为马克
是两个那么大孩子的父亲了，他可以给王小米
内心的缺失一种填补，所以王小米心里有一句
话：马克满足了她从小到大对男人的所有幻
想，他可以给她一个完整的家。这恰恰是两个
人碰到了他们内心最渴望的东西，于是两个人
就在一起了。我觉得特别像中国版的《洛丽
塔》。“

出道以来，王晓晨出演了《苏东坡》《民国往
事》《丑角爸爸》《我爱男闺蜜》《妈妈像花儿一
样》《二胎时代》《大好时光》《你好乔安》等多部
电视剧，逐渐为观众所认识、喜爱。被问及自己
的性格与王小米是否有很大反差，王晓晨说：

“演过挺多戏，大家都会问我这个问题。林妍导
演曾经跟我讲过一句话，演戏就是演戏，就是在
演对待不同事情的反应。其实，生活当中跟我在
演戏的时候挺不像，我不太爱讲话，不太爱出
门。”

跨年代爱情轻喜剧《我的！体育老师》剖析社会现实

林妍：最希望在婚姻周边徘徊的人看到
□记者 王建 报道
本报讯 11月17日晚，2017-2018赛季中国足球

协会室内五人制足球超级联赛开幕式在济宁市任城
区文体中心举行，新赛季五超联赛的赛会制比
赛——— 中国足协室内五人制足球超级联赛“鲁兴
杯”济宁站也随之打响。

据悉，新赛季五超联赛将持续到明年8月27
日，历时9个多月，除开幕式和第一站、第二站赛
会制比赛外，最后一站赛会制比赛和闭幕式也将在
济宁任城文体中心举行。从本赛季开始，五超联赛
对赛制进行了重大改革，新增了赛会制比赛——— 集
中联赛所有球队，在同一比赛地进行一至两个轮次
的所有比赛。10支国内顶级的五人制足球俱乐部，
将采用赛会制和主客场双循环制穿插比赛的方式，
最终决出联赛冠军。五超联赛是国内竞技水平最
高，组织最完善的五人制足球职业赛事，也是中国
唯一一个在国际足联、亚足联竞赛序列中的五人制
足球官方赛事，联赛的冠军球队将代表中国参加亚
足联五人制足球俱乐部冠军联赛。

五超联赛济宁揭幕

□新华社发
当地时间11月16日，在2017-2018赛季NBA常

规赛中，波士顿凯尔特人队主场以92比88战胜金州
勇士队。图为凯尔特人队球员欧文(中)传球。

□新华社发
11月16日，在英国伦敦进行的ATP世界巡回赛

年终总决赛男单小组赛中，瑞士选手费德勒以2比1
战胜克罗地亚选手西里奇，以小组赛三战全胜的成
绩晋级四强。

□ 本报记者 王建

11月17日，山东高速男篮主场129：102大胜
广州队。休赛窗口期前的最后一战，面对近些年
来实力最强的广州队，高速男篮本以为会有一
场恶战，没想到胜利来得比预计轻松很多。

大胜没想到，但这个结果并不是来得稀里
糊涂。“教练一直讲广州队是个强队，因此作了
充分准备，针对性比较强。”睢冉在赛后说。正是
因为充分估计了困难，并进行了充分的准备，才
使高速男篮在三节比赛后就把胜利牢牢攥在了
手中。

广州队场均得分可以排在第五，是CBA攻
击力最强的球队之一。这得益于他们拥有三外
援，光这三个人场均得分就在70以上。可以说，
广州队是由三外援带动进攻的球队。高速男篮
看准了这一点，从防守做起，重点限制对手三外
援。广州队的三外援以福格的得分能力最强，他
因此成为高速男篮防守的首要目标。

整场比赛，睢冉和张春军在福格身边形影
不离，他要是突破立刻会有人上来包夹协防。高
速男篮的防守如同天罗地网，福格打得非常别
扭，大失水准。受困于严密的防守，福格不仅出
手次数少，而且命中率很低，最后只得到18分，
只相当于他场均水平的一半。其中，在有胜负悬

念的前三节，福格只得到了10分，剩下的分数都
是在第四节的“垃圾时间”里刷来的。

为了防住福格，高速男篮付出了巨大的代
价。本场比赛，福格一个人就制造了14次犯规，
高速男篮全队有九人犯规在三次以上。

福格被完全防死，广州队的其他得分点也
打得不好。桑尼毫无状态，多次简单的上篮不
进，前三节只得到6分。来自宝岛台湾的后卫陈
盈骏中途伤退，只拿到6分。汉斯布鲁得到18分
13个篮板，中规中矩，但他火爆的脾气让广州队
不敢放心使用。广州队四个最强的火力点，哑火
了三个。

赛后，双方主教练不约而同提到了防守。广
州队主教练崔万军认为，高速男篮的防守很硬。
凯撒表示，对福格的防守是赢球的关键，“对方
的小外援之前得分很高，我们在防守端非常用
心，对他的防守很成功”。在高度评价球队防守
的同时，凯撒还把防守悍将睢冉带到了赛后新
闻发布会上。

在限制对手进攻的同时，高速男篮自己的
进攻打得不错，两名外援继续出色的表现。莫泰
尤纳斯打了不到30分钟，但效率很高，投篮13投
10中，罚球9罚全中，得到全场最高的32分，创造
了加盟球队后的最高得分纪录。劳森得到25分，
还送出了9次助攻，助攻数同样为个人新高。

意外的是，丁彦雨航只拿到了17分。本场比
赛，丁彦雨航受到犯规困扰，第三节打了不久就
身背4次犯规，不得不被替换下场，仅出战了24
分钟。丁彦雨航发挥受限，其他球员站了出来。
首节的吴轲，第二节的张春军和陶汉林，第三节
的王汝恒，都在进攻端有不小的贡献。“小丁受
犯规困扰，不得不被换下去，其他球员承担起了
责任，大家打得比较整体，在场上共享球权，互
相助攻，这方面做得比较好。”凯撒说。

拿下广州队后，高速男篮在第一个休赛窗
口期前取得了7胜2负，暂时排名积分榜第二。凯
撒希望球队利用休赛窗口期的机会总结不足，
继续提高，“球队会稍微休息一下，让有伤病的
队友进行恢复，然后很快就会集中，接下来的赛
程非常紧凑，还有很多工作要做。”

据新华社马德里１１月１６日电 法国司法机构１６
日宣布：判决曾公开声称西班牙网球名将纳达尔服
用过禁药的法国前体育部长巴舍洛赔偿前者一万欧
元。纳达尔在获悉这一结果后表示，将把这笔钱全数
捐给法国的公益事业。

巴舍洛在卸任体育部长后曾于一档电视节目中
表示：纳达尔服用过兴奋剂。这一举动引发了西班牙
网球明星的强烈不满。纳达尔选择将其告上法庭，并
索求１０万欧元的赔偿加形象损失费。最终法国法院
认定：鉴于兴奋剂问题对于一名职业运动员来说“是
最为严重的一种指控”，纳达尔在这一事件中遭受了

“明显的精神损失”，因此法院判决巴舍洛犯有诽谤
罪，需向纳达尔赔付一万欧元的损失费以及两千欧
元的诉讼费用。

诉法国前部长诽谤获赔一万欧元

纳达尔：赔款全捐公益事业

高速男篮129：102轻取广州队

大胜，意料之外情理之中

高速男篮外援表现出色。 □李勇 报道


11月17日，北京，关晓彤出席北京卫视跨界赢天下共赢大会。 □CFP 供图
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